



CONSEIL DE QUARTIER HALLES-BEAUBOURG-MONTORGUEIL

Réunion plénière
Lundi 16 décembre 2024 à 19h00

Compte rendu rédigé par l'équipe d'animation

Présents : Hélène d'ALANÇON ; Françoise BAGOT ; Laurent BLIN ; Michel BRETON ; Christian de BROSES ; Jacqueline CAÏTI ; Roselyne CHEVALIER ; Ismaïla DIALLO ; Emmanuel DUPRAT (Association ADRAQH) ; Sarah GENDREAU ; Bertrand HELLION ; Christophe JUNIEN ; Yoneko KIKUCHI ; Hélène MONOT ; Patrick MOSKOVICZ ; Sophie PONS ; Marie-Ange SCHILTZ ; Romaine TOESCA ; Charlène TOGNOLI ; Corinne TRESCA

Excusé : Franck BRIAND, Alexandre BAUX de CASTRO. Ce dernier - étant empêché par l'hommage à Hélène de Barmon, co-Présidente de Louvre Opéra, décédée tout dernièrement - il a été convenu que ce compte-rendu serait exceptionnellement rédigé par Roselyne CHEVALIER et Françoise BAGOT.

Élu(e)s : Véronique LEVIEUX (référente du Conseil de quartier) ; Aurélien VÉRON

*

Questions à Véronique LEVIEUX :

1/ Question : Possibilité de « pied à terre » sur le plateau piétons ?

Réponse : ce n'est pas souhaitable, il n'y a pas de traitement spécial pour les cyclistes sur Mandela : le règles sont les mêmes pour tous.

2/ Question : la traversée du jardin Nelson Mandela entre Pont Neuf et la rue Montmartre est livrée aux vélos lancés à vive allure : il faudrait mettre des panneaux, ce qui faciliterait les contrôles de police. Il est à noter que le kiosque cache l'arrivée des vélos.

Réponse : cela est prévu en début d'année prochaine.

ORDRE DU JOUR

1/ Point sur la charte des conseils de quartier

La modification de la Charte est suspendue jusqu'à janvier 2025 : il y a trop de réticences concernant la révision du fonctionnement du Conseil de Secteur, or la charte des Conseils de quartier est attenante aux règles qui régissent le Conseil de Secteur : un travail supplémentaire concernant le premier étant nécessaire, un travail concernant la seconde sera éventuellement envisagé début janvier.

2/ Affiches citoyennes et stickers

Il s'agit de réutiliser 170 affiches - imprimées et plastifiées - qui avaient coûté **4 000,00 €** à un ancien conseil de quartier (en 2018). Le passage du COVID en avait retardé l'emploi.

L'actuel conseil de quartier HBM, qui souhaite que cet argent public ne soit pas gâché, avait proposé de les reprendre en y apposant des stickers d'actualisation sur 90 emplacements qu'il avait repérés (**voir historique et carte en utilisant le lien suivant** – Rédaction par la conseillère Céline Steenkeste.)

Pour rappel, la fiche projet de début 2024 : <https://docs.google.com/document/d/1GucAnEiPxesBWgTUvosr6iROqeslZO9k/edit>.

Mais la Mairie préfère la tenue **d'un stand** conseil de quartier et un **affichage limité en un lieu circonscrit** (une placette par exemple) à un affichage large.

Trois questions sont donc posées aux conseillers :

1/ OUI ou NON : prendre acte et faire savoir à la Mairie la position du Conseil de quartier par rapport cette décision ? Réponse des Conseillers : OUI

2/ OUI ou NON : tenir un stand en un point fixe avec 10 affiches et parler aux passants comme le propose la Mairie ? si OUI, qui est volontaire ? qui se charge de ce nouveau projet très différent ? Réponse : EVENTUELLEMENT **MAIS PAS QUE**.

3/ OUI ou NON : les afficher quand même au printemps comme prévu (sans stickers personnalisés) ? Et sinon que faire des affiches ? les détruire ? **Sur ce point, les idées fusent...**

À l'évidence, les conseillers de quartier ne veulent pas renoncer à l'affichage.

Véronique LEVIEUX souligne donc que la Mairie essaie de réguler l'affichage et que les services n'ont pas la même analyse que les conseils de quartier : « cependant », avance-t-elle, « on peut retenir certains emplacements. Je vais me renseigner et je ne veux pas que cela passe par 'pertes et profits ' . Il pourrait y avoir un axe géographique particulier destiné à un affichage concernant la circulation des vélos **par exemple** ou d'autres aspects de la circulation. »

Le Conseil retient donc cette option **d'un affichage qui pourrait s'envisager selon (des) axe(s) thématique(s)**. Cette dernière solution proposée comme une nouvelle option par Véronique Levieux devra être affinée et soumise à l'approbation de la Mairie.

Pour l'heure, le Conseil n'a donc pas renoncé aux stickers dont le principe est voté mais il attend un retour de la Mairie sur cette idée de Véronique Levieux (si possible rapidement) afin de décider de la mise en œuvre du projet au printemps.

3/ Point sur l'atelier jardinage et l'état des arbres tel que recensé par la Commission Végétalisation HBM

Pour rappel, le Conseil a demandé à reprendre l'entretien des pieds d'arbres et bacs en déshérence (liste à établir par le groupe qui s'est inscrit en novembre auprès de Céline Lescop). Cet atelier se mettra en place au printemps prochain car il est difficile de planter en saison hivernale. Quant aux arbres, il a été recensé, lors d'une déambulation de membres du Conseil, un bon nombre d'entre eux blessés notamment par des véhicules à deux ou quatre roues à cause de l'absence de protection et malgré des pieds d'arbres végétalisés.

Une habitante signale que la D.E.V.E s'est occupée de l'arbre présent sur la petite place Saint-Merri (80, rue Saint-Martin) et se demande pourquoi. Est-ce qu'on ne peut pas mobiliser les services de la Mairie sur la question des arbres dans son ensemble ?

Ce travail de réflexion et de mise œuvre est en cours. Céline Lescop organisera une réunion des conseillers qui se sont inscrits à la Commission Végétalisation sous peu.

4/ Réorientation d'un montant du budget d'investissement sur le camion-douches

Le projet de la Maison de la Poésie - guirlandes lumineuses et poubelle – (1 742,23 €) n'a pu aboutir en raison de la loi des finances publiques qui interdit aux conseils de quartier d'investir dans du matériel pour des établissements sous statut associatif de la loi 1901, ce qui est le cas de la Maison de la Poésie (au motif que ces établissements reçoivent déjà des subventions de la Ville ou de l'État).

En conséquence, le conseil de quartier a pensé judicieux de reporter un montant de 2 000,00 € pour le camion-douches, projet toujours en recherche de financements. Le porteur de projet en

a réexpliqué la teneur et le projet a été soumis au vote des conseillers de quartier : il a été **voté à l'unanimité**.

Le solde du **budget investissement 2024** s'élève donc à un **solde positif de 1 038,06 €** : un report sur le budget investissement 2025 est donc demandé.

Intervention du conseiller Christian de BROSES :

« J'apprécie que la Mairie nous reçoive en direct ; l'atelier de la police municipale a été très intéressant, je salue ces initiatives. Nous apprécions ces actions de nous recevoir, il faut les multiplier, les retours sont très positifs car cela crée du lien. Nous remercions notre élue référente **Véronique Levieux** et lui souhaitons de belles fêtes de fin d'année. » Applaudissements des conseillers de quartier. L'élue doit se rendre à la réunion du Conseil de quartier Louvre-Opéra au cours de laquelle un hommage sera rendu à Hélène de Barmon qui vient de nous quitter.

Nous remercions également **Alexandre Baux de Castro** pour sa disponibilité, son ingéniosité et ses conseils avisés.

5/ Point sur la communication (CQ → conseillers de quartier et habitants)

Nous constatons que la communication via Signal ou e-mails fonctionne car elle fait émerger les sujets qui préoccupent les habitants **mais elle n'est pas suffisante**. Le Conseil suggère de mettre en place une plateforme « collaborative » : des start'up proposent ces plateformes (dédiées au civisme). Mais se pose alors la question d'un budget, même faible. Il faudrait voir si l'on peut recourir à des solutions gratuites et/ou envisager cette question avec le responsable de la Communication de la Mairie.

Pour le moment, le réseau social Instagram donne satisfaction mais pourrait être plus diffusé. Un Conseiller propose son aide pour élargir l'audience.

À ce propos, ressurgit la question du post Instagram qui critiquait la petitesse du panneau Nelson Mandela installé au jardin (cf. photo diffusée sur Signal après son retrait d'Instagram) et dont la Mairie a souligné la non pertinence pour cause éventuelle d'absence de concertation collective (cette question avait-elle été débattue en réunion plénière du conseil de quartier ?). Le post a été retiré et la question de la qualité de l'hommage à l'homme politique et Co-Nobel Mandela est donc posée aux conseillers de quartier : **ce panneau est jugé collectivement comme bien trop petit et bien peu visible** au regard de la personne qu'était **Nelson Mandela** et le Conseil de Quartier souhaite, du même coup, remettre à l'ordre du jour la question d'un ennoblement du Jardin Nelson Mandela par le biais d'une présence plus visible de la mémoire de cet homme clef. Le post, désormais approuvé collectivement et largement repris retrouvera sa place sur Instagram cdq.hbm.

6/ Calendrier 2025 et thèmes proposés

- mardi 21 janvier
- mardi 4 février
- mercredi 9 avril
- jeudi 22 mai
- lundi 16 juin

- La question de tenter une réunion un samedi matin a été posée mais ne semble pas retenir les suffrages.
- **La question de la présence de l'élue référente pendant toute la durée de la réunion a été posée**, un temps de débat sans elle ayant été souhaité : les conseillers de quartier y sont favorables car cela libérerait l'élue de discussions parfois longues et cependant

nécessaires entre conseillers, permettrait de lister précisément en amont les questions à lui poser, bref lui épargnerait une perte de temps et une charge inutile.

- Le Noël Solidaire qui devait se tenir à la Gaîté Lyrique le 14 décembre 2024 a été annulé en raison de l'occupation du lieu par de jeunes migrants réclamant un logement. Cet événement a demandé de nombreux mois de préparation et nombre d'objets ont été stockés chez les uns et les autres. Le Conseil de Quartier SAM, notre partenaire, envisage avec La Régie de Quartier des solutions sous forme d'un autre événement. Affaire à suivre...

Le repas de Noël de la dernière réunion plénière de l'année (à partir de 20h 15) a été très bien accueilli et les échanges se sont poursuivis dans une ambiance agréable et conviviale : le 4ème café nous avait concocté des plats généreux, livrés en triporteur par Alexandre ! Merci à lui.

Thèmes proposés pour 2025 :

- les lieux soumis au « bruit d'enfer » produit par les enceintes géantes (fontaine Stravinsky, rue Lescot, etc.) : amendes non dissuasives ;
- la propreté : vaste sujet à remettre sur le métier en le croisant peut-être avec d'autres thèmes
- Lieux de petite enfance aux abords des écoles et des crèches (propreté, lutte contre les rats notamment) ; état des parcs à jeux (dangerosité pour les enfants) ;
- Respect des règles en général et du règlement des étalages et terrasses en particulier : bruit nocturne, débordements sur les trottoirs et la voie publique avec consommation d'alcool, etc. Des terrasses qui prospèrent sans autorisation ou par reconduction tacite malgré les infractions.
- Les commerces : écoute des commerçants y compris des bistrotiers. Une habitante suggère cette écoute notamment ceux de la rue Tiquetonne ; une autre suggère de faire un courrier aux bars ou de faire apposer une affiche avec le mot CHUT ! On pense aussi à un macaron de bonne conduite à apposer sur les devantures.
- Fleurs artificielles : ces fleurs hautement inflammables, polluantes, et qui, de surcroît peuvent masquer de belles architectures, (servant de décor aux photos des touristes et de publicité gratuite aux établissements) ont fait l'objet de la part d'HBM d'un souhait d'interdiction soutenu au Conseil de Paris ! Elles prolifèrent toujours...
- Poursuite du GPO : retours satisfaisants ainsi que de l'atelier Police Municipale en Mairie (compte rendu à venir) ;
- les arbres (voir plus haut) : des arbres sont blessés par manque de protection (absence de petites barrières en bois disposées autour) ; végétalisation des pieds d'arbres (arrêt programmé ?) atelier jardinage : prévu au printemps prochain (question de saison) ;
- vélos et trottinettes : on a déploré des accidents graves (même si les trottinettes en libre-service ne sont plus en vigueur suite à la votation citoyenne de la Ville de Paris). Comment continuer d'agir ?

Cette liste n'est pas close et d'autres thèmes peuvent surgir en cours d'année !

Liens utiles :

- Retrouver les précédents comptes rendus sur le site de la Mairie : <https://mairiepariscentre.paris.fr/pages/halles-beaubourg-montorgueil-17544>.
- Agenda des Conseils de quartiers : <https://openagenda.com/conseils-de-quartier-paris-centre>.

**CONSEIL DE QUARTIER HALLES-BEAUBOURG-MONTORGUEIL
MERCREDI 16 DÉCEMBRE 2024 À 19H00**

ETAT DU BUDGET

BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2024 : 3 306 €

	Euro (€)
Galette des rois janvier 2024	148,00
Dossards pour le Conseil de quartier	90,00
Pots pour fins de réunion du CQ	199,00
Participation 2 ^e festival CQ SAM 2024 (Une partie de la facture Kimsar)	500,00
Participation au vide-grenier au Carreau du Temple (CQ Temple Enfants Rouges*)	500,00
Réunions mensuelles au Centre Cerise	200,00
Projet Loisirs Jeunesse été 2024	850,00
Badges bouton épingle – 100 pièces	94,80
Pot de fin d'année (4 ^e café)	300,00
Total :	2 881,00 €
Solde :	+ 424,20 €

* Participation au vide grenier du 11 janvier 2025 au Carreau du Temple (CQ Temple Enfants Rouges) : suite à la somme de 500,00 € budgétisée pour le Noël Solidaire en collaboration avec le CQ SAM devenue non nécessaire, il a été décidé dans l'urgence par l'équipe d'animation de réorienter cette somme sur le vide grenier organisé par le CQ Temple Enfants Rouges : en cas de non utilisation, le montant restant sur le budget de fonctionnement ne peut être reporté sur le budget 2025, autant donc en trouver l'emploi utile.

PS :

Bandeaux (ou stickers) pour affiches civiques 2024
avec nouveau logo du CQ 666,00
Non réalisable en 2024 : en attente de validation Mairie

BUDGET D'INVESTISSEMENT

Rappel sur le budget 2023 :

Euro (€)

Clous marquage - estampilles et panneaux
« Initiative CQ Paris Centre »
(6 : rue Grenier Saint-Lazare, 3 : fontaine Stravinsky)
(100,00 €/pièce) 900,00

Camion-douches 2 000,00
Les CQ de Paris Centre ont sécurisé 31k€ sur les 90k€
nécessaires sur leurs budgets 2023, et peuvent compléter en 2024

Purificateur + 5 filtres (1 par an) 990,32
École Etienne Marcel : devis Dyson
Montant pouvant être revu à la baisse en fonction du prestataire :
une recherche sur les marchés de la ville est en cours

BUDGET D'INVESTISSEMENT 2024 : 9 783,00 € soit 8 264 € (2024) + 1519,00 € (reliquat 2023)

Camion-douches* 2000,00

Conservatoire W.A. Mozart 1 500,00
Tuba pour élèves de familles défavorisées : 6 480,00 €
Mutualisation avec les conseils de quartier suivants :
Marais place des Vosges, Marais-Archives et SAM

Chemin de Compostelle 2000 2 320,00
Mutualisation des CQ (devis : 5070,00 €) Seine a voté 2 000,00 €

Médiathèque de la Canopée - la fontaine 2 924,94
- 4 tapis Puzzle pour espace jeunesse : 1435,71 €
- Jeux video : 989,19 €
- Jeux de société : 500,04 €

Total : 8 744,94 €

Solde : + 1 038,06 €

* Réorientation du projet Maison de la Poésie sur le Camion-douches (voir point 4 du compte-rendu de la réunion plénière du 16 décembre 2024).

Panneaux d'affichages associatifs supplémentaires Attente décision
(écoles St-Martin et Etienne Marcel) : réflexion de la Mairie
à l'échelle de tous les CQ sur la gestion des panneaux d'affichage Mairie

RC : 31/12/2024

Roselyne Chevalier (trésorière) et Françoise Bagot (co-présidente)
Conseil de quartier Halles-Beaubourg-Montorgueil